

La Orotava, 1. Aug. 1939

La Mocana
Tenerife, Canarias

11.1.40

Sehr geehrter Herr Faust,

Gestern erhielt ich Ihre beiden freundl. Briefe vom 17. u.
 19. 1. M. zusammen. Ihre Briefe sind mir stets eine Freude,
 denn Sie scheinen - ähnlich wie ich auch - mit den Pflanzen
zu leben. Ich habe hier kaum ähnliche Bekannte auf der Insel.
 So gross wie der Reichtum an Pflanzen, und spez. interessanten
 Gewächsen auf dieser Insel ist, - sowohl wilden wie eingeführten.
 Niemand geht hier, außer mir, so auf in der Pflanzewelt, son-
 dern die fast alle, selbst einzelne Interessenten für die einhei-
 mische Flora, ziehen oder pflanzen bloß um sie "zu haben"
 und darum fertig, nicht um sie zu beobachten und zu studieren.
 Ich beantworte Ihre Fragen gleich dazu. Nur ein paar Worte
 noch. Das gleichmässige Klima der Kanaren (wärmer und
 kälteres Monat differieren, selbst in meiner Höhe von 430 m) lässt
 um 6°,) dabei eigentlich Reich, Mittelwärme des Jahres hier 16° ca,
 ist gewiss ein grosses "Reagens" zum Studium der Biologie
 der eingeführten Pflanzen. Aus ihrem Verhalten hier kann
 man schliessen, was es sie zum Gedanken zur vollen Entwicklung
 fehlt oder, wenn man sie ohne Zeit zu wachsen lässt, zwangsläufig
 muss sie zur Akklimatisation, was sie sich doch, mit einiger
 Geduld, gefallen lassen. Oft ist man geradezu erst überrascht. Man
 kann hier neben einer, durch Butterwände getrennt und
 ganz offen oder in Halbschatten, in derselben stets gleichen
 atlantischen Luft, hier Lactuca, Cattleya, Pandanus, Acerides,
Odontoglossum - etc. etc., die madagassische Palme Bismarckia
nobilis u. a. - und dort Kakteen aus den trockenheitsesten
 Gebieten der Welt zu bestem Gedanken u. Blüten bringen. Feder

Morgen, an dem ich hinaustrat, bringt mir einige Freude u. unerwartete Überraschungen.

Ihre beiden Bild-Karten vom 8. 10. beeindruckte ich ungemein (*Scilla haemorrhoidalis* W.B. - *Juniperus Cedrus* Heimat in 2000 m. Höhe, *Monotropa* sp. sp. Brocken schattiger Rügen u. Höhlen, Leon. Hindleyi W.B. ist tiefste Heisterpflanze an Felsen. *Aeonium* Sunderii fühlt sich wohl in 1000 m.)

Die Beantwortung Ihrer Fragen in den beiden Briefen vom 17. u. 19. Nov. liest sich Ihnen folgendes mit:

Die *Aeonium* verändern sich nicht bei der Versetzung in andere Klimate. Einmal in Zürich, erkannte ich in der dortigen Karr.-Gesammlung nur eine oder 2 Arten sicher wieder! Leon. Gomerae Prg. halte ich für keine Art, sondern für eine Lokalform Gomeras von *Ac. ciliatum* b.³. *Ac. ciliatum* auf La Palma sieht wieder so anders aus als die Typ-Art von Tenerife, dass ein Haie sie für eine andere Art halten würde. All dies im Bezug auf Habitus & Blätter. Die Blüte ist aber gleich: ein gelbliches Weiss. - *Ac. percarneum* bleibt in breit-pyramidaler Traubke rosa, manchmal pink. tut rosa, typisch ziemlich kräftig rosa, bisweilen fast leicht violetter Schein. Leon. Burkardii Prg. halte ich für eine nat. Hybride, ist jedoch sehr apart und noch meines Geschmack eines der reizendsten *Aeonium*! Es kommt nämlich bloss an einer einzigen Stelle vor, ganz wenig, eng zusammen mit *Ac. sedifolium*, welches die Mutter-Species ist u. dessen Charakter sie in vergrösserter Ausgestalt hat, ganz deutlich, aber die einzige eben dort vor kommende grössere u. höhere Art: *Ac. urbicum*... Blütenfarbe licht ockergelb, also interessanter. Systematiker u. Auteure wie R. L. Praeger sind ja bekanntlich "Art-Macher". Dies ist ganz besonders gefährlich bei den Karr.-Art-Machern". Dies ist ganz besonders gefährlich bei den Karr.- *Leucophrion*, Gesamtzahl ca 55 Species, wenn man auf Grund ganz einzelner vor kommender Exemplare neue Species aufstellt und die Complication noch erhöht. Ich wurde Ihnen Rosetten v. *Ac. Burkardii* Ihre Frage bezüglich Orchideen will ich hier gleich berücken:

II.

Vielleicht noch besser als gewöhnliche Cyprispiden sind folgende Orchideen leicht anklimatisierbar: Besonders die entzückende Cochleogyne cristata, die, nach e. Artikel in "Gartenschönheit" sogar in Deutschland im Sommer am besten im Freien, in voller Sonne (i. flachen Schalen mit epiphytischen Coopern) kultiviert wird! Ferner diverse Graahopien, mit ihren phantastischen Blüten, im Schatten aufgehängt, und dann, besonders leicht wachsend, Lycaste aromatica u. a. sp. - Während Cattleyen ziemlich empfindlich sind, wachsen aber diverse Laelia-arten (im Holzstapel aufgehängt) leicht und blühen sicher jedes Jahr (hier in der Riedzeit) und ebenfalls sind starke Wachser Cymbidien, dieses Erdorchideen, die in Kiebeln und seeliger Edelkastanie. Ende grossartig gedeihen, ich habe Stücke, die 10 L. wert sind, "grand specimens", die Kiebel sind so schwer, dass ich sie kleine alle in aufhängen kann. Bleib da vor Jan. bis Mai! Doch genug davon! Ich könnte sonst noch Provenienzen Bogen ritter seines langjährigen Erfahrungswissensseen. Hierlangs. Pflanzen des Urwaldes verplaudern. Jetzt bleibt bei mir grossartig schön: Zygopetalum Mackayi, großer dunkler Blattlippe unter grünen, rotbraun gescheckten Petalen u. Sepalen.

Was der Biologie & Ökologie der Aechryson anbetrifft, so brauchen Sie sich bezüglich des Substrates gar keine Sorge zu machen, jede Art kommt auf Pflegezwecken ist ihres recht, die Aechryson sind Geröll- u. Felssitzpflanzen, und halbieren sich länger, wenn recht viel Gesteinbrocken um sie herum liegen. Zwischen ihnen liegt. Wenn sie kleiner, freistehend ein rocher sind die bestens für sie geeignet. Ich kann zwar keine Hybriden der Aechryson, aber eine Formierung vorzubereiten, empfiehle ich die verschiedensten Arten unbedingt möglichst gemischt, aus geost. weit von einander abliegenden Orten gut pflegen. Die Bezeichnung Kleiner Farne ist gut, nur müssen diese nicht zu sehr vorherrschen. Grade Davallia u. Polypodiaceen verfolgen

mit ihren immer dichter sich verbreitenden Blättern
die Bodenfläche. Dieser ist Koos, und darauf der vorige
kleinblättrige Form Gymnosperma leptophylla! Diese
habe ich hier spontan, er streut seine Sporen und erscheint
jetzt in den Regenwaldern vor selbst auf allen Koos-Abhängen.
Endemische Formen haben wir allerdings hier nur wenige,
aber Karibische Varietäten weiter verbreitete Species, alle
sind sehr interessant. Besonders Catleya acrea erstaunt
grauhaarige Graspf-Pflanze, gedeihlich nippig nur in Nähe.

Der Aphyllon carnicolum Thunberg, der entzückend feine
und doch fruchtlich robuste Schläuche pedicellata und Dick-
soma ciliata. Auch Woodwardia radicans und Alpinium
montanum Presl. Ich habe "hier im neuen Garten" denktans
nicht alle. Nur die kleinen "grossen" Bosw-Gärten habe ich sie
nämlich auf meines zu frech die ich als mir gehörig betrachte
weil ich sie genau kenne, als die Species selbst.

Das Sempervivum arborescens L. Ferruginea ist mir noch
nicht vorstellt habe. Hier der Name ich keine maßgebliche
Species dafür aufzuführen.

Cocculus Canescens ist sehr gross. Das will permanent
feuchte Liebstatt haben und gedeicht am besten in halb-
bis ganz schattigen Hagen. Es ist hier in der Wolkengrenze zu
hause und verhältnismässig ausgepflanzt, in trocknen Wänden.
Lagen.

Hoffentlich erhalten Sie diesen Brief sicher und bald
u. kann es mir wieder von sich hören. Wünsche Sie die
jetzige Adress von Yore Cucurbitas in Colombia?

Eine Blüte noch: Können Sie mir etwa Samen von einer
wandknospe... grossblättrigen Span. Thymian Art: Thymus
men-brancas geben? Dieselbe ist an der Mittelmeerküste
Spaniens, besonders bei Alicante, aber oberhalb im Lande,
heimisch. Dieselbe wird in Neapelland (!) als Gartennpflanze
abgebildet und empfohlen. Mit meinen besten Grüßen.

Uhr Dr. O. Bernhard.